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「排外雜音」損港「東西薈萃」
中央對港入亞投行反應正面 盼把握「一帶一路」新機遇

香港文匯報訊（記者 文森）施政報告
提出重點發展大嶼山，發展局局長陳茂波
昨日接受電台訪問表示，政府今年內會將
東涌擴建的規劃大綱圖出台，未來亦會在
東涌興建寫字樓及酒店設施，增加區內就
業機會，長遠希望在東大嶼都會進行約
600公頃填海，打造成第三個商業中心樞
紐。對於在灣仔發展計劃第二期工程範圍
內的舊灣仔碼頭附近海床發現懷疑沉船殘
骸，陳茂波表示，目前難以評估今次發現
對中環灣仔繞道工程影響，但會優先處理
有關問題。
陳茂波續指，當局研究在大嶼山發展寫

字樓及酒店等設施，促進當區就業，料最
終的土地用途及規劃大綱圖建議將在今年
內出台。他期望大嶼山發展成本港第三大
商業區，令港人就業分配更平均，又強調
政府明白南大嶼山的歷史文化生態價值，
會平衡保育與發展需要，但希望社會不要
故步自封。
對於新界東北發展計劃遲遲未有下文，

陳茂波表示未來兩個月會完成前期諮詢，
稍後上交行政會議批准，至於收地、基建
等撥款申請，料在 2016 年至 2017 年進
行。他透露，洪水橋發展計劃，擬在今年
上半年展開第三期諮詢，又指明白項目爭
議，會做好扎實準備及解說工作。

沉船殘骸難評對繞道影響
土木工程拓展署早前在舊灣仔碼頭附近

清理海底沉積物時，發現懷疑是「添馬
艦」的沉船殘骸。陳茂波指，暫時未知沉
船身份，難以評估對中環灣仔繞道工程的
影響，但強調土木工程拓展署會優先處理
殘骸。對於有發展商計劃於落馬洲開設邊

境購物城，並希望趕及於「十一」國慶前開幕，陳茂
波回應指現時仍未收到有關的土地改劃申請，一旦收
到亦會按既定程序及城規程序審批。
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發展局局長陳茂波昨日在網誌表示，目前約有
30萬人從事建造業，建造業議會預計至2023年
度至2024年度，每年總工程量介乎1,700億元至
2,400億元左右，業界需要更多新血加入，故此
當局將會繼續推動建造業的發展，包括向議會注

資1億元，在未來數年開展新的培訓措施，提升半熟
練技術工人的技能達至熟練技術工人的水平。
陳茂波說，當局致力為從業員提供事業發展機會和

優化行業的工作環境和文化。在現有制度下，工友可
以通過兼讀模式，一面汲取工作經驗，一面修讀相關
的文憑、高級文憑，以至學士課程。獲取學歷後，更
可邁向工程師、測量師等建造專業方向的發展之路。
陳茂波續說，「專工專責」的規定將於2017年4月

起實施，將進一步提升建造業工人的專業地位，但這
只是第一步。第二步希望工友自我增值，繼續裝備自
己，發展「一專多能」，既能提升工友的就業和發展
機會，長遠亦可為香港培育一支更優秀和專業的建造
隊伍。
他又稱，近年部分技術工種的收入相當理想，例如

紮鐵工、木模板工及焊接工的工資在過去3年上升超
過30%。當局又在優化工作環境、提升安全及福利方
面採取了多項措施，包括在工務工程引入炎熱天氣下
工作指引、提供有蓋的休息地方和鼓勵承建商設立下
午茶休息時間，進一步改善工友工作環境。

■記者 陳廣盛
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香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）政府的新農業政策
公眾諮詢於本月底結束，多個關注本地農業發展的團
體及學者昨日就政府諮詢文件提出建議，他們認為農
業政策欠缺長遠策略，有學者認為，政府首要工作是
為本港定下蔬菜自給率，並立刻進行全面復耕，把自
給率由2013年的2%增加至30%。
香港中文大學地理與資源管理學系副教授姚松炎指

出，現時本地農業發展唯一障礙是，政府在「農地農
用」上沒有實質的政策支援，甚至容許把農地改劃為
其他用途，導致地主為了更高利潤的發展計劃，不惜
長期荒廢農地。他又批評，政府農業政策只講求高產
值及高科技，忽略生態價值。

倡全面復耕 自給率2%增至30%
姚松炎認為，政府在農業政策的首要工作是為本港

定下蔬菜自給率，「今次政府不做的話，農地面積會
進一步萎縮。」把自給率由 2013 年的 2%增加至
30%，並把荒廢多年已規劃為農業用途的土地立刻進
行全面復耕；又建議推動社區農業，在市區的已發展
地上增加農業投入，如在社區公園或休憩用地抽出
10%面積發展農業用途，更不需收地成本。
他又建議在新發展區增加農業配套，如在每一萬人

的社區中，劃出8公頃農地予市民耕作，即可達致
25%蔬菜自給率，更可回收12.5%廚餘堆肥。他指這
樣既可做到糧食自給，更可減輕堆積區的負擔。
此外，有關注農業團體昨日公布「關心本地食物自

給」問卷調查，發現受訪的800人中，96%認為香港
有需要制定蔬菜自給率；近86%認為自給率應為30%
或以上。

學者促港定蔬菜自給率

■多個關注本地農業發展的團體及學者昨就政府諮詢
文件提出建議。 鮑旻珊 攝

曾俊華又在網誌中介紹亞洲基礎設施
投資銀行（亞投行）。他指，亞投

行和絲路基金一樣，也是國家主席習近
平為推動「一帶一路」策略而倡議成立
的機構。絲路基金以類似私募基金形式
運作，由人民銀行牽頭，追求長期投資
回報；亞投行則是政府間的金融開發機
構，按照多邊開發銀行形式和原則營
運，重點協助亞洲國家改善基礎建設，
從而加速亞洲的經濟發展。按目前的計
劃，亞投行可望在今年6月正式成立，
年底前開始運作。
曾俊華說，當局於去年12月已向中央
政府，提出香港加入亞投行的意願，中
央政府反應正面。香港參與亞投行的工
作，可以讓我們掌握亞洲各國的發展方
向和需要，協助香港企業和專業人士參
與各國重點建設，帶動貿易增長。目
前，中央政府正與其他意向創始成員商

討成立亞投行的各項細節，各國代表於3
月29日至31日在哈薩克斯坦首都阿拉木
圖舉行會議，擬定亞投行章程。財經事
務及庫務局副局長劉怡翔亦代表特區政
府加入中國代表團出席有關會議。

緊聯內地世界 保700萬人生計
曾俊華指出，「一帶一路」將為香港

帶來大量新機遇，希望大家放眼世界，
做好準備，把握機遇，因為畢竟香港只
有700萬人口，面積1,000平方公里左
右，在經濟上不可能完全自給自足，必
須透過與內地和世界各地進行商品和服
務貿易，才能保障700萬人的就業和生
計。惟近年社會卻出現了一些標榜「本
土」的聲音，他質疑這些聲音夾雜了越
來越多「排外」和「閉關自守」的噪
音，令人擔心。
至於香港可以在「一帶一路」扮演甚

麼角色，他認為香港至少可以擔當投資
者、中介者和支援者的角色。他又希望
大家一起集思廣益，把這些初步的概念
具體化，成為可實踐的商業計劃。

財政司司長曾俊華昨日在網
誌撰文表示，社會上近年出現
一些標榜「本土」的聲音，如
果「本土」是要保留香港特

色，他並不反對，但這些「本土」
聲音似乎夾雜了越來越多「排外」
和「閉關自守」的噪音，情況令人
擔心。他強調，大家必須明白香港
其中一項最重要的特色，正是東西
薈萃，讓東西文化和價值在香港融
匯結合。他又指， 「一帶一路」
將為香港帶來大量新機遇，希望港
人放眼世界，把握機遇。

■記者 文森

■財政司司長曾俊華。 資料圖片

民政事務局局長曾德成昨日以
《饒宗頤百歲壽喜慶多》為題在網
誌撰文表示，香港成為了饒宗頤教
授探求學問的基地，體現了香港的
文化精神；饒教授的成就昭如日

星，貢獻斐然，應向國內外推介饒教授
的卓越成就。因此，民政事務局會全力
支持饒教授百歲華誕的各項活動，包括
康文署安排在中央圖書館舉行的「走近
饒宗頤—饒宗頤教授學藝兼修」展覽。
曾德成昨日在網誌指，今年是饒教授
百歲壽辰之慶，香港能成為了饒教授探
求學問的基地，既體現了香港的文化精
神，亦是香港之幸，所以今年在香港舉
行慶賀饒教授百歲華誕的活動可謂是別
具意義。
曾德成稱，香港中文大學率先於本月

中為饒教授舉行了祝壽晚宴，還特別邀
請了法國著名漢學家汪德邁來港，分享
他與饒教授逾五十載亦師亦友的體會。
民政事務局亦會全力支持饒宗頤教授
百歲華誕的各項活動，包括康樂及文化
事務署將會安排在中央圖書館為饒教授
舉行「走近饒宗頤—饒宗頤教授學藝兼
修」展覽。香港大學饒宗頤學術館亦會

同時舉行國際學術研討會以作配合。當
局亦會積極支持學術機構和團體與國外
文博機構商討為教授舉行展覽的事宜。

京國家博物館「學藝融通」展
曾德成續說，在連串慶祝活動中，4月

就有國家博物館主辦，於北京舉行的
「學藝融通──饒宗頤教授百歲藝術大
展」。這將是歷年來饒教授眾多展覽之
中最具規模及展品種類最為齊全的一
次，展品涵蓋其超過八十年的學術及藝
術成果。在學術上，展品包括他歷年來
近百種著作、學術論文、各種形式的手
稿、信札及學者研究饒學的著作。
藝術類展品包含饒教授自上世紀50年

代至2015年各類形式的繪畫，如敦煌白
畫、禪畫、西北宗山水、荷花等；書法
方面，包括甲骨、金文、簡帛、篆、
隸、楷、行、草等各體書法，以及晉、
唐、宋、元及明遺民諸家筆意的作品。
此外，亦有由其書畫所衍生的各種藝術
品，如古琴、紫砂壺、端硯、明清式家
具等。是次展覽展期至5月，向北京民眾
全面展示饒教授宏博精湛的成就。

■記者 文森
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■ 民政事務局局長曾德成（左二）較早時到香港大學饒宗頤學術館拜訪饒教授
（中）。

當局挺辦活動 助民「走近饒老」

香港文匯報訊 2015年度中國
註冊會計師全國統一考試香港
考區報名工作已經開始，中國
註冊會計師協會會員服務有限
公司（簡稱中註協駐香港聯絡
處）受中國財政部註冊會計師
考試委員會委託，負責組織香
港特區考生報名和考試事務工
作。

3月30日至4月30日報名
考試報名時間自3月30日起，至
4月30日結束。有意報考者可登入網
報系統（http://cpaexam.cicpa.org.
cn）報名，詳情見香港考區報名指引
(http://cpaexam.cicpa.org.cn/files/
articlehtml/statichtml/03/0000014C4FD
C677E59A6FF94EFABD181.html)，
查詢電話：25289095/ 25289927/
25289660。
考試分為專業階段和綜合階
段。專業階段考試科目包括會
計、審計、財務成本管理、公司
戰略與風險管理、經濟法和稅
法；綜合階段考試科目包括職業
能力綜合測試（試卷一、二）。
2015年8月29日舉行綜合階段考
試，2015年10月17日至18日舉
行專業階段考試。
根據CEPA框架下的相關考試
科目相互豁免協議，於2008年7
月29日及之前申請成為香港會計
師公會會員或已取得公會專業資
格課程（QP）全科合格者，可
以申請豁免會計、審計、財務成
本管理和公司戰略與風險管理4
個考試科目。

2016年起取消紙筆作答
在考試方式方面，除了1967年
12月31日（含）前出生的考生
可以選擇用紙筆作答外，其他考
生必須用電腦作答。2016年起，
取消紙筆作答方式。

中註會計師統考
港區接受報名

香港文匯報訊（記者 文森）食物安全
中心昨日公布，一批由保發食品有限公司
生產的煙三文魚柳被指受李斯特菌污染，
中心正積極跟進事件。為審慎起見，中心
呼籲市民不要食用受影響的批次產品，業
界如持有受影響產品，應停止使用或出
售。
肇事的煙三文魚柳每包重量為100克、

200克及227克，製造日期為2015年3月
17日，此日期或之前食用日子為2015年

4月2日或2015年4月9日，生產商是保
發食品有限公司。食安中心接獲澳門當
局通報，指該批從香港入口的煙三文魚
柳受李斯特菌污染，已即時聯絡涉事的
保發食品。該公司表示，他們把來自挪
威的原材料加工製成煙三文魚柳，並按
訂購產品的分銷商要求，以不同品牌及
食用期限包裝供應給香港及澳門的分銷
商；受影響批次的三文魚柳全部售罄，
並無存貨。

食安中心已指令保發食品回收受影響
批次產品，同時正追查分銷情況。由於部
分產品可能以不同品牌在市場出售，中心
呼籲消費者留意，於3月17日後曾購入的
同款產品，如發現生產商名稱及食用期限
與上述資料相同，則不論品牌，都應停止
食用；若不能確定所持產品是否受影響批
次，可聯絡出售產品的商戶查詢。如食用
有關產品後不適，應盡快求醫。中心知會
業界要求停售和停用有關產品，現正抽取
樣本檢測。市民如欲查詢上述食品回收事
宜，可於辦公時間內致電生產商：2898
9962。

保發煙三文魚柳含菌促停售

香港文匯報訊（記者 郭兆東）長者患
上認知障礙症，家人及照顧者或不知如
何應對，醫管局社區護士診所計劃冀透
過及早介入，協助長者渡過難關，並教
導照顧者如何應對。醫管局指，計劃自
2011年7月推出後已擴展至荃灣及葵青區
21間診所，提供每月一次會診，每次至
少可處理1個新症及5個舊症，已跟進逾
650宗個案，當中有73%涉認知障礙症，
及有25%涉情緒病。
資深護師陳雪薇表示，計劃首階段在
荃灣6個長者鄰舍中心展開，並於1年內
推廣至葵青區，現已有21間診所，每月
一次為長者個案提供會診，不但可避免
在醫院或醫務所的觀感，亦可為區內長
者行個方便，每次至少可處理1個新症及
5個舊症。她續指，計劃至今已推出逾3
年半，成效顯著，已跟進逾650宗個案，
當中有73%涉認知障礙症，及有25%涉
情緒病，部分個案或同時出現兩項問
題。整體有41%個案在進行評估後再轉
介至門診服務，接受精神科醫生診治，
另有7%被發現有自殺傾向，會交由防止
自殺組跟進。

年訓逾25照顧者 受前線歡迎
計劃亦為照顧者及長者家人提供社區

訓練，包括識別病徵的技巧，盡早發現
潛在問題，每年訓練逾25個照顧者，認
為成效受歡迎，尤其深得前線醫護人員
喜愛。
另一資深護師葉美玲指，由於部分個

案出現自殺傾向，診所會每月一次提供

會診，並會跟據個案進度，個別會隔日
以電話聯絡。她又指，現時21間中心及
長者診所共有981名長者，有20.5%被識
別出有相關問題，並會評估進一步提供
醫療服務的需要。
其中現年83歲的陳伯，1年前起陸續出

現認知障礙症病徵，由於對身邊人感到
陌生而漸生危機感，身上總會帶着小利

器，亦會在枕頭下收藏刀具，令家人感
憂慮。後來陳伯經社工識別出，轉介至
計劃跟進，護師不但為陳伯提供治療，
亦教導陳太如何與陳伯相處，及重新建
立記憶。
現在陳太每日定時定候與陳伯進食、

散步及休息，陳伯亦因建立起安全感而
減低疑心，病情亦已受控制。
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社區護士診所見效 跟進個案逾650宗

■醫管局社區護士診所計劃冀透過及早介入，協助認知障礙症長者渡過難關，並教導
照顧者如何應對。 香港文匯報記者郭兆東 攝


